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这次是TUYUE涂月第4次亮相上海时装

周，由于时装周临时将走秀转成在线视频播放，

视频模式不适宜呈现原本宏大的走秀主题“美

丽新世界”，杨盈盈临时决定更改主题，单独抽

出“TOMOON”这个概念，并亲自撰写脚本和文

案。作为一个充满人文主义浪漫的艺术品牌，

用文艺片的形式——宁静的画面，舒缓的节奏，

绵延的弦乐，长篇幅的旁白，阐述个体自我醒觉

的过程。她不讳言从她的文案可以看出自己

“爱好过度思考”的特点，希望该短片能带来一

点治愈感，让人冷静且放松，和一些深层隐匿的

情绪和解。“看了这次的视频，我有种强烈的感

觉，就是你们的灵感来源于柏拉图的‘洞穴隐

喻’和阿道司 ·赫胥黎的《美丽新世界》,是这样

吗？”很少采访我会这么单刀直入，但杨盈盈给

予了更赤诚的回应：“哈哈是的。很高兴你能捕

捉到这些信息，对我来说就好像藏好的彩蛋被

看到，太美妙了。我把自己10多年来看到的书

和思考的事情整理后记录下来，也算是记录一

个找到自我的过程。我曾经很执着寻找生命意

义，最终承认人生无意义，所以换一种方法，用

开放式的状态去体验和探索，去感受‘存在’。”

自首次亮相上海时装周开始，杨盈盈把这

一系列的秀，看作是一部“幸存者”日记的系列

故事，用服装作为承载情感和记忆的载体，讨论

经由行为和灾难的试炼后关于人与自我、外界

的联系。提及本季主题背后的寓意，杨盈盈说：

“TOMOON比喻从太阳直接的照射下走到月亮

间接的反光中。阳光让我们看到外部世界，不

断开拓边界的宽广度，而月亮可以理解为内心

世界，提醒人们向内探索。月亮被看见，是在于

阳光反射，所以它的存在，提醒着人们事物表象

下存在的各种关系及其变化。”本季新系列共有

40个Look，TOMOON短片中呈现16个，注重实

穿性和叠穿趣味性。杨盈盈透露，在此次系列

之前，她和团队重新梳理了一遍中国服装史，并

从中抽取灵感。“我们有一个共识，这一次不想

引用那些过于明显的中国元素，摒弃当下形式

化的元素如盘扣、过于宽大的袖子，讲究点到为

止，将中国传统轮廓，结合西方的剪裁思维，糅

合成全新的中式NewLook（新风貌）。”她的印

花常常来自艺术家的画作，其运用也并非平铺

直叙，而是经过她的手再创作和编排，组成新的

视觉呈现。在杨盈盈看来，与艺术家合作，就像

是双方进行一次深层的对话。用艺术的眼光去

看待时尚，用时尚的方式诠释艺术，也让整个叙

事的结构更稳，内核更强大且更有层次。这次

的2022秋冬系列，3个印花中有2个是她自己画

的，另一个印花来自“夸父”系列，是艺术家王璜

生先生“呼吸”系列的画作，她在征得同意后，在

他的作品上再创作。放在当下的语境“它很诗

意，有疗愈感”。
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上半年因为疫情
的关系，作为“城市名
片”的上海时装周再
次颠覆传统秀场模
式，以多元数字发布
形式打造了一场时尚
盛宴。在众多的品牌
中，我们被独立设计
师TUYUE涂月的视
频所吸引，与创始人
杨盈盈展开了一次充
满哲思的对话。

“十一月为辜，十二月为涂。辜之言故，涂直言除

也。一岁至此将除去故旧而更新矣，是以十一月谓

之故，十二月谓之涂也。”这正是品牌名的来源。诞生

于2008年的TUYUE涂月，是一个自带艺术基因的原

创独立设计师品牌。杨盈盈说“独立设计”的诉求不

仅是一昧追求独特和个性，而是把服装当成艺术表达

的载体，反映当下的情绪、观念和思考。她觉得中国

人的性感藏而不露，这种性感不是直白的曲线，而是

从颈项、手腕、脚踝间不经意流露出来的，直截了当的

表达不够中国。因此她的衣服版型大多是流畅的大

褂、袍子，并不凸显女性曲线，而是通过面料的优势，

若有似无地展现。在“新中式”百花齐放的今天，

TUYUE涂月的“国风”自成一派，淡然、克制、有书卷

气，透露着一种来自骨子里的风雅。

没有具体一种风格，因为每个系列创作时的灵感

跟当时的喜好和想表达的东西相关。杨盈盈强调，反

复推翻自己再重建，也是创作的一个兴奋点，她总结

“涂月”是“混乱而有趣的”。希望它能触达更广的受

众，所以将“无年龄、无性别、无阶级化”作为终极目

标。是否符合品牌气质和品牌价值观，是杨盈盈挑选

面料的两大标准。衣服面料以丝、缎、麻为主，她特别

青睐真丝和棉麻，带着人文气息，有种不言不语却满

身故事的感觉，“好的面料自己会说话”。

杨盈盈的求学之路也与众不同，似乎跨专

业对她来说是一件很容易的事情，2019年

工作遇到瓶颈，她选择脱产去中央美院实

验艺术学院读书，没有目的性，以非常开放

的心态吸收知识，她觉得自己收获颇丰，回来后把

TUYUE涂月进行了艺术化定位，把本身对生活的理

解以艺术化思考转化成服装，让更多的人可以从时尚

角度理解和感受艺术生活。

去年，杨盈盈联合艺术家陈晋以“存在”为主题，

在上海时装周发布了2022春夏系列“明日之后”，这

次发布的系列强调中国审美，灵感来源是敦煌，让这

个遥远的佛国世界在当代服装设计中产生了历史的

回响。在杨盈盈的心目中，敦煌文化是集建筑艺术、

绘画艺术、雕塑艺术与佛教文化于一体的艺术宝库，

无论在美学还是哲学上都对杨盈盈产生了很大的影

响，她便在创作中有所呈现：她以全球化的视野，深入

挖掘敦煌传统艺术蕴含的思想观念与人文精神，进行

了创造性转化，展现出一种古今融通的文化自觉。而

敦煌文化也成为一种“新国潮”，人们纷纷从敦煌壁画

中提取元素，以多种多样的形态引领着国潮新风尚。

杨盈盈完成2022春夏系列“明日之后”的发布后，就

收到国内首部取材自敦煌壁画的音画交互歌舞剧《彼

岸花》的邀请。这部歌舞剧已于今年年初推出，杨盈

盈与《彼岸花》的合作是从另一种路径去思考敦煌文

化的意义，她在为表演者调整服装结构的时候，加深

了自己对舞台服装需求的认知，也对中国传统文化有

了更深的领悟。让她用三个词定义自己，她给出的是

“赤诚、独立和完美主义”，朋友们对她最多的评价则

是“浪漫”。她笑着说自己“爱好过度思考，重视时间，

喜欢观察自己和他人，保持看书的习惯，注重人生体

验，对待工作比较自律且有执行力……”

潮牌的潮与抄

衣食住行，说起来衣和食大概是最容易达成

自由的。

遇到天热，穿什么都是汗涔涔的，倒了胃口。

但到底是文明人，总需要蔽体，做不到“赤条条无牵

挂”。宽松的大T恤，是街头饮食男女不费劲的选

择。再时髦一点，T恤长一点，及臀，盖住下身的牛

仔短裤，或者露出一小截复古范的健美操紧身短

裤，“下半身缺失”的穿法，符合国人的幼齿审美。

以上种种，时尚博主都有推，并被卡戴珊家族的

姐姐妹妹穿出了新高度。新媒体的势起，让时尚博主

出尽了风头。衣品不差，表达不错，懂得经营，便不愁

没有追随者，继而顺理成章带货、直播等等；并且，时尚

博主的多元性让几乎所有女孩都能找到自己的对

标。比如，身高1米52的丹麦时髦精萨拉·米凯拉，教

你穿出1米70的大长腿即视感；住在伦敦的斯蒂芬妮·

耶博是大码风格博主，也是公共演说家。她倡导人们

接受自己的身体，为每一个个体的精彩鼓掌。

再来说说宇宙第一博主意大利“妹纸”齐阿拉·

菲拉格尼。今年35岁的菲拉格尼早在2011年，就

获评“年度最具突破的街头明星之一”。她得过形

形色色的奖暂不赘述，最实际的是，成功后的菲拉

格尼拥有了自己的品牌，LOGO“翘着长睫毛的大眼

睛”画风充满童趣，同名品牌生产鞋类和包包，并且

卖得相当不错。那个娶了邱淑贞的香港男人沈嘉

伟，最出名的另一桩事业，便是打造了I.T时装集

团。眼下，你便可以

在I.T的店铺里找到

齐阿拉·菲拉格尼。

时尚博主，再有

名，也与我们所说的

“ICON”不同。说到

底，她们只是寻常生

活中的普通人。这种

“平民属性”，反倒是

成功的助推器。她们

与那些经历过风风雨

雨的大品牌相比，大

概就是“新钱”与“老

钱”的差别。“老钱”家

族有根基，有传承，有

连接，而“新钱”基本都是抓住时代机遇的“第一

代”。所以，名气是真的，追捧是真的，但只能称之

为“潮人”“潮品”“潮流”也是真的。既是踩在“浪

潮”的肩膀上站高望远，就需要提防着潮退后的跌

落。潮起潮落终有时。

不得不承认的是，“老钱”不能轻视时势之下

的“新钱”。菲拉格尼与迪奥、路易 ·威登、古驰等

都有过合作。而以豆豆鞋闻名，深受中国人喜爱

的皮具品牌托德斯年销售额连续5年下降之后，

2021年邀请菲拉格尼进入董事会，随后股价上升

14%。任底蕴积厚，经典流芳，甚至以传奇记的奢

侈品牌，你自可以在四大时装周的舞台上演绎凌

驾于世俗审美之上的服装设计之艰涩工艺、私人

情绪。一台秀，就像是一本书，一幅画，一台戏，开

篇—铺垫—终曲“费奈力”，串起一个故事，传递一

种声音。但你不可能不在意的是，走下T台之后，

需要另行售卖的，是能够普世的成衣，换句话说，

能够让买家从口袋里掏出真金白银购买的衣服。

这才是一个品牌能够成长的资金来源。所以，在

势力的时尚圈，天马行空与投其所好，两相平衡，

两相掣肘，一直被斟酌，从未被遗忘。

类似菲拉格尼这些潮牌，近年来层出不穷，并

常常与一种生活态度捆绑。价格不算辣手，款式

紧跟潮流，又有明星加持，一时风生水起。现代人

为何喜潮牌，倒是可日后细说的。但这些潮牌真

能富过一代去？那还是非要些真功夫的。潮牌最

大的一个问题，就是成为“抄牌”，谁谁谁看着都眼

熟。跟潮流，肯定不及创潮流，创潮流又不及长风

流。风流，才是所有文化艺术的精髓。

当然，人说，我只愿争一日之长短，得意须尽

欢。那也没问题。不过，健美裤若是明年夏天再

拿出来穿，潮人们可是要笑话你——不领行情。

■意大利博主齐阿
拉·菲拉格尼

2022秋冬作品“诗意，有疗愈感”


